



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

Empresarios pagan más por comisiones de transferencias al exterior y se encarecen costos de producción

Empresarios exportadores e industriales asumen mayores pagos de las comisiones por transferencias de recursos al exterior, que se han duplicado y terminan encareciendo los costos de producción.

Fuente Original: <https://www.paginasiete.bo/economia/empresarios-pagan-mas-por-comisiones-de-transferencias-al-exterior-y-se-encarecen-costos-de-produccion-IE7996912>

Circuito tiene potencial como producto turístico

¿El Circuito Oscar Crespo 2023 puede ser vendido como un producto turístico? Correo del Sur Radio consultó a distintos actores, tras el estudio que estableció que la carrera movió más de 18 millones de bolivianos, y su respuesta fue afirmativa. El analista socioeconómico Miguel Ángel Amonzabel, quien encabezó la investigación realizada para este diario, remarcó el impacto económico del evento deportivo y destacó el hecho único, siempre comentado, de que la competencia pase por el centro histórico de la capital.

Fuente Original: https://correodelsur.com/local/20230606_circuito-tiene-potencial-como-producto-turistico.html

Lo que usted debe conocer de la primera versión de la Fexco, a solo horas de su inauguración

El alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, y el directorio de la Cámara de Industria, Comercio y Servicios (ICAM) realizaron este lunes la última inspección a los trabajos que se desarrollan en el campo ferial Alalay, con miras a la primera versión de la Feria Exposición Internacional de Cochabamba (Fexco) 2023, que comienza este miércoles.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230605/que-usted-debe-conocer-primera-version-fexco-solo-horas-su-inauguracion>

Carmen Correa: “En Bolivia, la brecha salarial es del 27% en relación con los hombres”

Carmen Correa, directora ejecutiva de Pro Mujer, organización que trabaja por la igualdad de género en América Latina, fue incluida en la lista de “Leaders to Watch” 2023 por Google.org, la rama social y caritativa de Google. Este reconocimiento toma en cuenta las innovaciones sociales en el mundo y este año incluyó a la uruguaya.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/carmen-correa-en-bolivia-la-brecha-salarial-es-del-27-en-relacion-con-los-hombres_327679

ECONOMÍA

Bolivia registró un superávit comercial de \$us 71 millones

El saldo de balanza comercial de Bolivia registró un superávit comercial de 71 millones de dólares en abril de 2023, explicado principalmente por un incremento en las exportaciones que pasaron de 976 millones en marzo a 988 millones en abril, mientras que las importaciones se redujeron de 1.080 millones a 917 millones en ese mismo período, todo esto a pesar de un entorno externo desfavorable.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/06/bolivia-registro-un-superavit-comercial-de-us-71-millones/>

Bolivia reporta un déficit comercial de 134 millones de dólares entre enero y abril

Bolivia registró un déficit comercial de 134 millones de dólares en los primeros cuatro meses de 2023, al

reportar un valor de 3.590 millones en exportaciones y 3.724 millones en importaciones, según un informe difundido este lunes por el Instituto Nacional de Estadística (INE).

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230605/bolivia-reporta-deficit-comercial-134-millones-dolares-enero-abril>

La inflación se eleva por incremento en el precio de los alimentos y la tarifa eléctrica

La inflación al mes de mayo llegó a 0,57%, señala al último reporte del Instituto Nacional de Estadísticas (INE). El alza se explica por el incremento de alimentos básicos como la carne de pollo, tomate, huevos, queso, además de artículos limpieza como detergentes y la subida del costo de servicios básicos como la energía eléctrica.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/la-inflacion-se-eleva-por-incremento-en-el-precio-de-los-alimentos-y-la-tarifa-electrica_327640

Mayo fue el mes con mayor inflación (0,57%), mientras que el índice a 12 meses es de 2,90%

El Índice de Precios al Consumidor (IPC), en mayo de 2023, registró un aumento de 0,57% respecto a abril. La variación acumulada hasta mayo fue positiva con un incremento de 0,57% y a 12 meses fue positiva de 2,90%, según el reporte del Instituto Nacional de Estadística (INE).

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/economia/mayo-fue-el-mes-con-mayor-inflacion-057-mientras-que-el-indice-a-12-meses-es-de-290-AG7998354>

INE prevé menor escasez de dólares por el aumento de las exportaciones en abril

El director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Humberto Arandia, reportó un superávit comercial de 71 millones de dólares en abril (después de ocho meses de déficit continuo) y proyectó que esto permitirá reducir la escasez de dólares en el país.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230606/ine-preve-menor-escasez-dolares-aumento-exportaciones-abril>

Estiman recursos cerca de 2 TCF de gas en área Vitiacua

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) visualiza una oportunidad exploratoria en Vitiacua, con recursos cerca de 2 trillones de pies cúbicos de gas (TCF, por sus siglas en inglés), anunció ayer el vicepresidente de Administración, Contratos y Fiscalización de YPFB, Enzo Michel.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/06/estiman-recursos-cerca-de-2-tcf-de-gas-en-area-vitiacua/>

La exportación del volumen de gas cae un -19,74 % al primer trimestre de este año

Según el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) el volumen de la exportación de gas cayó un -19,74% al primer trimestre de este año con relación al mismo periodo de 2022. No obstante, desde YPFB asegura que, con relación al mes de abril, en marzo las ventas externas del carburante crecieron en un 6,9%.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/la-exportacion-del-volumen-de-gas-cae-un-1974-al-primer-trimestre-de-este-ano_327631

Regiones exigen pago de Bs 300 MM por impuesto a los hidrocarburos

El secretario de Desarrollo Económico de la Gobernación de Santa Cruz, Edgar Landívar, informó ayer que el Gobierno central confiscó al menos 300 millones de bolivianos a las nueve gobernaciones y las 11 universidades públicas del país.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230606/regiones-exigen-pago-bs-300-mm-impuesto-hidrocarburos>

Ahorran \$us 35 MM con control a combustibles

En los 54 días desde que se aprobó el Decreto Supremo 4910, que restringe la venta de combustibles en bidones, el Gobierno boliviano generó un beneficio económico de 35,3 millones de bolivianos por incautaciones y ahorros en la comercialización, informó ayer el director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230606/ahorran-us-35-mm-control-combustibles>

Anuncian modernizar exploración y explotación de minerales

El nuevo ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe López, afirmó que su administración trabaja en el

desafío de modernizar la exploración y explotación minera para beneficio de los bolivianos. Cómo se recordará ocupó el cargo de presidente de la Corporación Minera de Bolivia en la gestión de Morales.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/06/anuncian-modernizar-exploracion-y-explotacion-de-minerales/>

Rechazan prioridad a personal chino en siderúrgica Mutún

A menos de 5 kilómetros de Puerto Suárez, trabajadores del Sindicato de Técnicos Industriales en Construcciones Petroleras Mineras de Bolivia y Ramas Afines instalaron ayer un bloqueo de la carretera bioceánica en protesta contra la Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM) por contratos con empresas chinas y mano de obra china.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230606/rechazan-prioridad-personal-chino-siderurgica-mutun>

Bloquean carretera a Puerto Suárez en rechazo a contratos con empresas chinas

A menos de cinco kilómetros de Puerto Suárez, trabajadores del Sindicato de Técnicos Industriales en Construcciones Petroleras Mineras de Bolivia y Ramas Afines realizan un bloqueo de la carretera Bioceánica que conecta con Santa Cruz, en protesta contra la Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM) por contratos con empresas chinas y mano de obra china. Exigen auditorías y la presencia del Ministro de Minería en el lugar.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/06/bloquean-carretera-a-puerto-suarez-en-rechazo-a-contratos-con-empresas-chinas/>

La Gestora Pública pagó la renta a 170.124 beneficiarios en tres días

La Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo pagó a 170.124 beneficiarios, para lo cual destinó Bs 491 millones en los primeros tres días de la cancelación de la jubilación, una tarea que asumió desde el pasado 1 de junio.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230605_la-gestora-publica-pago-la-renta-a-170-124-beneficiarios-en-tres-dias.html

TSE debe ajustar 64 actividades de las judiciales para 100 días

Tras la sanción del proyecto de Ley 363 para garantizar las elecciones judiciales, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) debe ajustar el cronograma de 64 actividades a los 100 días establecidos en la normativa que aún no fue promulgada. Además, el Legislativo tendrá que definir un nuevo reglamento.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230606/tse-debe-ajustar-64-actividades-judiciales-100-dias>

CC cuestiona al TSE por tardar en definir la empresa que actualizará el padrón

Los legisladores de oposición calificaron la demora del Tribunal Supremo Electoral (TSE) en el tratamiento del contrato con la empresa HDA Inversiones e Ingeniería en Tecnología S.A., para la actualización del padrón biométrica, como una falta de voluntad política para transparentar los procesos electorales. En tanto, los vocales aseguraron que mañana tratarán el tema en cuestión.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230606/cc-cuestiona-al-tse-tardar-definir-empresa-que-actualizara-padron>

Demandan bloque único y nuevos liderazgos para las presidenciales de 2025

Ante la proximidad de las elecciones generales de 2025, nuevamente surge el pedido desde diferentes sectores de conformar un "bloque único o de unidad" para enfrentar al masismo en sus diferentes fracciones. Vayan unidos o divididos, pero bajo figura de un nuevo líder y una propuesta que ofrezca alternativas a sectores relegados.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230606/demandan-bloque-unico-nuevos-liderazgos-presidenciales-2025>

Conozca las 5 preguntas que debe responder Mayta sobre Bolivia y la guerra en Ucrania

La tarde de este martes, desde las 14:30, la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) interpelará al ministro de Relaciones Exteriores, Rogelio Mayta, sobre la posición de Bolivia respecto a la Guerra en Ucrania y su abstención en las votaciones o declaraciones en contra de Rusia en los foros internacionales como en Naciones Unidas.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/conozca-las-5-preguntas-que-debe-responder-mayta-sobre-bolivia-y-la-guerra-en-ucrania-YB8003045>

Linera ve que Arce está muy golpeado y dice que su gestión está formada por “cuadros de tercera categoría”

El exvicepresidente Álvaro García Linera señaló que el gobierno de Luis Arce está “muy golpeado” por temas como la corrupción o la escasez de dólares. Además, sostuvo que la gestión es muy lenta y está formada por “cuadros de tercera categoría”.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/linera-ve-que-arce-esta-muy-golpeado-y-dice-que-su-gestion-esta-formada-por-cuadros-de-tercera-categoria-MY8001925>

Evistas ven que Arce no podrá “jalar” a militancia leal a Morales

Ante la visita del presidente Luis Arce a Villa Tunari, uno de los principales asientos electorales de Evo Morales, los diputados evistas minimizaron la presencia del Jefe de Estado que a juicio de ellos sólo se reúne con alcaldes y descartan que pueda “jalar” militantes a sus aspiraciones. “Ni con regalos podrá comprar la consciencia”, dijo el legislador Daniel Rojas.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/evistas-ven-que-arce-no-podra-jalar-a-militancia-leal-a-morales-FE7996106>

Evo cuestiona a Arce por anunciar datos equivocados en Villa Tunari

El líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, cuestionó este lunes al presidente Luis Arce Catacora por brindar datos equivocados durante un acto en Villa Tunari, Cochabamba. Además, exigió la recuperación de las políticas económicas y la defensa de la estabilidad laboral.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/evo-cuestiona-a-arce-por-anunciar-datos-equivocados-en-villa-tunari-XC7994415>

26 senadores chilenos piden libertad para Añez y Camacho

Un grupo de 26 senadores chilenos exhortaron al presidente de Chile, Gabriel Boric, abogar por la libertad de la exmandataria Jeanine Añez y el gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho. En la misiva también exhortan que se brinde asilo político a ambos detenidos.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230606/26-senadores-chilenos-piden-libertad-anez-camacho>

Morón: “Los políticos son mas perseguidos que narcotraficantes”

Exigiendo que altas autoridades salgan a “dar la cara” por el cargamento de casi media tonelada de droga, proveniente de Bolivia, hallada en el España, el senador por la agrupación Creemos, Erick Morón, cuestionó el silencio de autoridades e instituciones encargadas de la seguridad en aeropuertos y que las acciones del Gobierno se centren en la persecución a políticos opositores y no contra narcotraficantes.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/06/moron-los-politicos-son-mas-perseguidos-que-narcotraficantes/>

Camacho suma otros 90 días de detención preventiva en Chonchocoro, ahora por el caso ‘carro bombero’

El gobernador cruceño, Luis Fernando Camacho, recibió un nuevo golpe legal en su contra. Después de varias horas de audiencia por el denominado caso 'carro bombero', el juez primero anticorrupción, Roberto Parada Mole, determinó este martes, 6 de junio, imponerle detención preventiva por 90 días en el penal de máxima seguridad de Chonchocoro, en La Paz. Camacho enfrenta cargos por el delito de incumplimiento de deberes por la presunta compra irregular de este vehículo.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/santa-cruz/camacho-suma-otros-90-dias-de-detencion-preventiva-en-chonchocoro-ahora-por-el-caso-carro-bombero_327760

Jerjes Justiniano sobre citación: “Todos saben que mi hijo está en EEUU, tramita su asilo”

Jerjes Justiniano, padre del exministro Jerjes Justiniano Atalá, cuestionó que el Ministerio Público haya emitido una citación en contra su hijo, cuando es de conocimiento público que él no se encuentra en el país sino en Estados Unidos (EEUU), razón por la cual tildó de “ignorante” al fiscal del caso denominado “Golpe I”.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/jerjes-justiniano-sobre-citacion-todos-saben-que-mi-hijo-esta-en-eeuu-tramita-su-asilo-EA8002262>

Cónsul Patty sobre proceso contra Evo: “Yo respeto la soberanía de cada país”

La exdiputada del Movimiento Al Socialismo (MAS) y flamante cónsul de Bolivia en Puno, Perú, Lidia Patty, dejó sentado ayer que no se involucrará en la denuncia del vecino país contra el expresidente Evo Morales. Aseguró a Página Siete que respeta la soberanía de cada Estado.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/consul-patty-sobre-proceso-contra-evo-yo-respeto-la-soberania-de-cada-pais-BG7998704>

Cuestionan designación de Patty como cónsul en Puno; ven un favor político

La designación de la exdiputada del Movimiento Al Socialismo (MAS) Lidia Patty como cónsul de Bolivia en la ciudad peruana de Puno fue calificada como un error por los expertos internacionalistas y como un favor político por los legisladores de oposición.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230606/cuestionan-designacion-patty-como-consul-puno-ven-favor-politico>

Patty deja como apoderada a su sobrina de 19 años para que siga con el caso Golpe

Antes de asumir su cargo diplomático, la exdiputada del MAS, Lidia Patty, dejó como apoderada a su sobrina de 19 años de edad para que siga con el caso golpe de Estado I.

Fuente Original:<https://www.paginasiete.bo/nacional/patty-deja-como-apoderada-a-su-sobrino-de-19-anos-para-que-siga-con-el-caso-golpe-XE7996743>

OTROS

Los trabajadores de Fassil exigen acelerar proceso de liquidación

Los trabajadores del exbanco Fassil se reunieron ayer con el nuevo interventor de esta entidad, Luis Gonzalo Araoz, y acordaron instalar desde el próximo viernes mesas técnicas en las que se definirá la forma y los plazos para la desvinculación de los aproximadamente 4.600 trabajadores.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230606/trabajadores-fassil-exigen-acelerar-proceso-liquidacion>

Del Castillo: "Lamentablemente, el narcotráfico ha permeado a funcionarios de distintas instituciones"

Tras el caso del "narcovuelo", en el cual se envió 478 kilos de droga a España mediante un vuelo de Boliviana de Aviación, el ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, reconoció este martes que el narcotráfico ha permeado a funcionarios de distintas instituciones.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230606/del-castillo-lamentablemente-narcotrafico-ha-permeado-funcionarios>

Fiscalía afirma que aprehenderá a "todas las personas relacionadas" con el envío de droga a España

Todas las personas vinculadas directa o indirectamente en el envío de 478 kilos de cocaína desde el aeropuerto de Viru Viru, Santa Cruz, a España serán aprehendidas, advirtió este martes el fiscal departamental de Santa Cruz, Roger Mariaca.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230606/fiscalia-afirma-que-aprehendera-todas-personas-relacionadas-envio>

CC advierte plan para silenciar defensa de los derechos humanos

Tras la toma violenta de instalaciones de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhhb), por parte de grupos afines al Movimiento al Socialismo (MAS), miembros de la alianza Comunidad Ciudadana (CC) y su bancada parlamentaria, advirtieron un "plan siniestro" del Gobierno para silenciar la defensa de los derechos humanos en el país y adelantaron presentar denuncias en el ámbito internacional.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/06/cc-advierte-plan-para-silenciar-defensa-de-los-derechos-humanos/>

El cerco policial y destrozos impiden a Carvajal ingresar a oficinas de la Apdhhb

La presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhhb), Amparo Carvajal, no pudo ingresar ayer a sus oficinas a verificar los daños ocasionados por parte de grupos afines al Movimiento Al Socialismo (MAS) por el cerco policial y los destrozos en la cerradura de las puertas.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230606/cerco-policial-destrozos-impiden-carvajal-ingresar-oficinas-apdhhb>

¿Reemplazará la inteligencia artificial al profe Chávez?

La inteligencia artificial (IA) es un hecho innegable de la realidad. Entró con fuerza a todos los ámbitos humanos y actividades económicas, empresariales y científicas, en especial, en el área académica. Hay muchas dudas, cuestionamientos y miedos sobre la IA. Tal vez, la más aterradora es que sustituya algunas profesiones. En mi caso, que me reemplace como profesor de economía y ramas anexas.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230605/columna/reemplazara-inteligencia-artificial-al-profe-chavez>

Reflexiones sobre la integración de América del Sur

La reciente reunión de presidentes de los países de América del Sur, convocada por el presidente Lula, demuestra una vez más lo difícil que es establecer un mecanismo de diálogo político e integración eficaz para responder a los desafíos del desarrollo en esta coyuntura de aceleración del cambio tecnológico, conflictos geopolíticos y grandes reacomodos globales. Conviene recordar que las iniciativas desplegadas desde 1969 en el ámbito andino no culminaron con éxito, y que tampoco se ha perfeccionado plenamente el Mercosur, y mucho menos todavía el proyecto de la Comunidad Suramericana de Naciones, que es el antecedente inmediato de la Unasur, la cual fue abandonada por Argentina, Brasil, Colombia, Chile, Ecuador, Perú, Paraguay y Uruguay a mediados de la década pasada por diferencias ideológicas y políticas aparentemente insalvables.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/voces/2023/06/04/reflexiones-sobre-la-integracion-de-america-del-sur/>

